



- Jasson Yael López Ordoñez

- Sergio Jiménez Ruiz

- Octavo control de lectura, *Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería*

- Antropología Médica II

**2do semestre, Grupo A**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 27 de  
marzo del 2022.

## Medicina tradicional en México: entre Pseudo-Ciencia, magia, cultura y Charlatanería

En esta ocasión y como hemos venido renjando desde hace tiempo, revisaremos un artículo correspondiente a la medicina tradicional mexicana. Tan solo al comenzar el artículo, el autor nos da a entender a partir de su conocimiento propio y otros ejemplos que la medicina tradicional en nuestro país ante la comunidad médica está infravalorada y resulta ser muy poco aceptada o nulamente aceptada; sin embargo, desde ahí, también se nos da a entender que el gobierno sí ha apostado a la medicina tradicional. En este artículo se cita "la OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante el fomento de su utilización basada en pruebas científicas", pero no todos están de acuerdo con lo que eso significa. Existen personas pertenecientes al área divulgadora-científica que al contrario, defienden el conocimiento y práctica que involucra la medicina tradicional, como la doctora Claudia Ponte de León, quien, a los tan conocidos "chamanes" se le refiere ella que poseen un conocimiento tan valioso como el científico; y menciona algo sumamente notorio e interesante: la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, que los curanderos, de hecho, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocurren a través de la prueba, el error y la repetición. No se trata solo de los científicos, se trata de los farmacéuticos; "yo creo que los farmacéuticos se han apropiado de qué es medicina", menciona la doctora de León, en México aunque hay muchas investigaciones científicas sobre la herbolaria, mal de ojo, lectura del maíz, cura del empacho, malos aires o limpias de huevo, no hay información científica que los respalde. La Organización Mundial de la Salud, establece que países deben garantizar el acceso a medicina tradicional que parte de los usuarios que así lo requieran, siempre bajo la llamada supervisión de productos y prácticas. En este artículo son mencionados otras terapias en relación a la medicina tradicional

los casos con anterioridad no habíamos tocado, como lo son: el pellizcamiento, el sopido con lociones preparadas o hasta con humo de tabaco y el tratamiento conocido como succión.

Mauricio Schwarz menciona que, no es que ninguna medicina tradicional no funcione, es que en el momento en que su efectividad es probada, pasa a ser medicina alopática; sin embargo, es para este mismo la medicina tradicional como un placebo, situación que no es comentada únicamente por él, en búsqueda de dar una respuesta científica a la efectividad reconocida por los pacientes de la medicina tradicional cuando son tratados bajo esta medicina. Como lo ha mencionado la OMS, en México si se ha hecho pauta a favor de la medicina tradicional, que por ejemplo, el propio IMSS ha capacitado a 7,000 parteras rurales y la Universidad Nacional Autónoma de México ha estado involucrada en los programas. Como parte de estos comentarios que venimos hablando, en el artículo se nos menciona que la Federación Mexicana de Medicina Tradicional y Complementaria A.C. fue concretada para contribuir a este contexto del cual estamos mencionando. Ante la mezcla de la medicina convencional, los tratamientos aplicados por la medicina tradicional no deberían ser los que sustituyan a los tratamientos de pacientes con enfermedades tan delicadas como lo es el cáncer, más bien, la tratan a que esta debería ser complementaria o tal quienes opinan que debería tomarse como una forma secundaria para que a forma de placebo, el paciente se sienta bien con él mismo y hasta así de esa manera, al comenzar su fe ahí, ayude propiamente al tratamiento que está tomando bajo la orden de la biomedicina. Incluso hasta con los defensores de la medicina tradicional pertenecientes al campo científico hay muchas discrepancias acerca de los usos y montajes que tiene la medicina tradicional sobre ciertos padecimientos médicos. En este artículo se nos cuenta también, que el Instituto Mexicano del Seguro Social tiene una unidad de investigación biomédica en medicina tradicional y herbolario, con el fin de desarrollar programas de investigación, su funcionamiento, recarga, y de importancia para entender el estudio que

Se le ha dado a la medicina tradicional, comenzó en 1981. Esto no dice que la investigación acerca de la medicina tradicional no comenzó recientemente; y sin embargo, no se tienen tantos resultados como uno pensaría y esperaba ver. Sin embargo, se menciona aquí que ha sido complicado estudiar los efectos (científicamente) de las sustancias empleadas en el mundo de la medicina tradicional. Entidades en México como la COFEPRIS han hecho su labor en la búsqueda de la regulación y también buen trato hacia la medicina tradicional. La medicina tradicional en México verdaderamente es popular, y el autor señala que 8 de cada 10 mexicanos hace uso o acude a la medicina tradicional. Esto último lo podemos complementar con algo ya antes estudiado, lo cual influye para ser una de las causas de la también popularidad de la medicina tradicional; las personas dicen ir a la medicina tradicional como refugio al ver que su tratamiento o terapia utilizada en la medicina occidental no funcionó, buscan otras alternativas como estas para así y de alguna forma aliviar sus males. En México el tema de la medicina tradicional se toma, a nivel de gobiernos, realmente no tan mal, incluso podemos decir que en buena forma, pero en esta cuestión, de gobiernos, de mandos políticos si se ha podido instaurar programas, planes, beneficios e incluso organizaciones o departamentos específicos para engrandecer y tomar más en cuenta a la medicina tradicional como parte de nuestra identidad cultural mexicana. Si incluso lo anterior no una noticia vieja, la búsqueda por una buena integración de la medicina tradicional es aún algo vigente. Más allá de la discusión sobre la validez o no de la medicina tradicional, el cómo adoptarla, la estrategia de su uso, o los temas de patentes y herbolarios, que el mismo ente se encargue tanto de la investigación crítica, como una divulgación, promoción y hasta presentación de servicios. Presenta un potencial conflicto de interés, cuanto más si el tomar decisiones sobre estos temas se han que tener experiencia para poder solventarlos adecuadamente y no llegar a marginal (como ya se le ha hecho), a la medicina tradicional.

## **Bibliografía**

Steve Saldaña (2020) *Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería*. Xataka México. Consultado el 27 de marzo del 2022. Disponible en: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>